## EL SEMINARIO SOBRE ANTROPOLOGIA DE LA FAMILIA

Queremos mostrar brevemente en qué consistió el Seminario sobre Antropología de la familia, cuáles fueron los objetivos que se trazaron para su realización, cómo se llevó a cabo; hablar sobre los trabajos que en él se presentaron y las conclusiones a las que se llegó.

Dada la importancia, que hoy día, reviste el tema de la familia y su problemática actual; El Departamento de Antropología de la Facultad de Ciencias Sociales de la Pontificia Universidad Javeriana, como parte de su programación semestral, acordó la realización de un Seminario sobre Antropología de la Familia, en el cual una serie de personas que han trabajado e investigado el tema pudieran exponer sus resultados.

Los objetivos que se trazaron para la realización del Seminario fueron los siguientes:

- 1. Conocer el estado actual de la investigación.
- Intercambiar información (estudios prácticos, investicaciones teóricas y trabajos aplicados) acerca de la familia en Colombia.
- 3. Analizar la problemática actual sobre familia, desde el punto de vista de diversas disciplinas académicas.
- 4. Planear estrategias para futuros estudios, investigación y problemas de familia.

Con el fin de realizar el Seminario y motivar la gente para que presentara sus trabajos, se distribuyó ampliamente información en forma de folletos, afiches y entrevistas personales en las distintas facultades de la Universidad Javeriana, lo mismo que en otras universidades e Institutos como Bienestar Familiar, Ascofame, el Ministerio de Salud, la clínica Monserrat, etc... Hubo una buena respuesta tanto de ponentes como de participantes.

El Seminario se llevó a cabo durante el segundo semestre de 1984 del 3 al 7 de Septiembre; se trabajó por las tardes. El primer día se presentaron los siguientes trabajos:

Una caracterización sobre aspectos generales de la familia, desde el punto de vista antropológico, resaltando los puntos más importantes de su problemática actual. Se continuó con el análisis de la familia indígena, presentando sus características más específicas, a través del recuento etnográfico de la familia entre los indígenas del Chocó y la Guajira y la de los Guambianos del Departamento del Cauca. Expusieron Alvaro Chaves y Eugenia Villa, del Departamento de Antropología de la Universidad Javeriana; posteriormente, la antropóloga Yolanda Mora de Jaramillo, investigadora

del Instituto Colombiano de Antropología habló sobre aculturación alimentaria en Leticia y los aspectos familiares correlacionados. Se continuó con el trabajo de investigación, realizado en Boyacá, sobre la familia como unidad doméstica de producción, a cargo de Francisco González y Edelmira Pérez, del Departamento de Investigación de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad Javeriana.

Se terminó esta primera etapa con la conferencia de la antropóloga-investigadora Ligia de Ferrufino del Departamento de Antropología de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional sobre la Familia de Hecho en Colombia, investigación financiada por COLCIENCIAS y publicada, en 1984, por Ediciones Tercer Mundo,

El segundo día se inició con la presentación de la Antropóloga Cecilia de Ferreira, secretaria académica y docente del Departamento de Antropología de la Universidad de los Andes sobre las madres que entregan sus hijos en adopción, investigación que llevó a cabo en Bogotá y que hace parte de su tesis de grado en Antropología. Luego, el Doctor Guillermo Páez Morales, director del Departamento de Sociología de la Universidad Javeriana habló sobre los aspectos de reciprocidad, intercambio e integración de la familia contemporánea.

Terminó el día con la presentación del audiovisual sobre la producción artesanal de queso, las relaciones familiares y la división del trabajo en la Provincia de Velez realizado por Francisco González y Edelmira Pérez de la Facultad de Economía de la Universidad Javeriana.

El tercer día, se le dió comienzo, con la investigación realizada en Bogotá sobre la relación existente entre el desarrollo mental y la desnutrición a cargo de Lilia Fuentes de Roa y Lilia Labrador del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar. A continuación se presentaron tres trabajos de investigación realizados en el programa de postgrado en alimentación y nutrición, de la Facultad de Estudios Interdisciplinarios de la Universidad Javeriana

## Ellos son:

- Prácticas y determinantes de la alimentación infantil en Bogotá por Belén de Paredes, María Eugenia Romero y Adela Morales de Look.
- 2. Los Comerciales sobre alimentos en televisión. El proceso de socialización y los hábitos alimentarios. Reflexiones teórico-prácticos. A cargo de Adela Morales de Look.
- 3. Metodología para el diseño y producción de programas educativos sobre salud y nutrición para televisión y radio (enfoque interdisciplinario). Junto con la exposición presentaron un Sonoviso o videocasette sobre el uso del suero casero en caso de diarrea infantil. Las autoras del trabajo fueron: Patricia Avila de Hails, Sonia Restrepo e Irma Escobar.

El último día se inició con la ponencia de la antropóloga Lucy Wartemberg, del programa del post-grado en población, de la Facultad de Estudios Interdisciplinarios de la Universidad Javeriana, trabajo donde se plantea, a través del análisis teórico, si existe la crisis familiar. Siguió la exposición de Hernán Henao, Blanca Inés Jiménez y Carmen Posada del Departamento de Antropología de la Universidad de Antioquia sobre la investigación teórica y trabajo de campo en Medellín acerca de una modalidad de unión consensual. Posteriormente se presentó el trabajo de los psiquiatras Pedro Guerrero y Carlos Artehaga, sobre terapia de pareja; terminando el Seminario con la ponencia de Isabel Corpas de Posada, de la Facultad de Teología de la Universidad Javeriana, sobre Teología Cristiana de la Familia.

Al hacer el balance del Seminario y tratar de sacar conclusiones, tanto de los temas de las ponencias como de las discusiones y comentarios hechos a las mismas, concretamos varios puntos:

- Los objetivos que se trazaron para la realización del Seminario se desarrollaron en gran parte; faltaron mesas redondas, que aunque fueron programadas, el factor tiempo no permitió realizarlas. Estas hubieran facilitado discusiones y mayor integración tanto de ponentes como de temáticas.
- 2. A lo largo de los días se presentó una gran variedad temática girando toda alrededor del tema FAMILIA; desde distintos enfoques y perspectivas y desde distintas disciplinas, lo que nos permitió observar la complejidad del tema y la necesidad de continuar profundizando la investigación.
- 3. Hecho importante de mencionar es el gran desconocimiento que existe entre los distintos profesionales de las investigaciones y trabajos de los otros, enfatizando cómo es posible a través de este tipo de eventos conocer lo que se está haciendo, el enfoque que se le da a las investigaciones y la posibilidad de intercambiar ideas con otros profesionales. Se propuso buscar continuidad en estos eventos (Seminarios, Foros, Talleres etc.) ya que ellos deben llevar a la formulación de estrategias de investigación que impidan la duplicación de esfuerzos y el aislamiento de investigador.
- 4. Se vió y analizó la importancia del trabajo interdisciplinario, trabajo que apenas está en los comienzos de acercamiento, no sólo entre disciplinas, sino entre temas de una misma disciplina; pero, esto requiere un mayor trabajo con más profesionales para que lleve a una visión más integral de la problemática humana y familiar.
- 5. Se vió el papel cada vez más importante que están desempeñando y deben desempeñar las Ciencias Sociales, en programas no sólo de investigación pura, sino de investigación participativa, que lleve a verdaderos planes de desarrollo. Se recalcó la importancia de la conformación de equipos multidisciplinarios.
- 6. Se mencionó con preocupación el desconocimiento que se tiene de los estudios y del tema mismo de familia, en los planes de desarrollo, los cuales muchas veces por falta de conocer la realidad imponen programas que generalmente fracasan.
- 7. Con relación al tema de Familia, se observó cómo hay una parcialización temática de su estudio; se habla por ejemplo de la mujer, el niño, el gamín, la pareja, etc. y se reconoció la necesidad e importancia de reforzar una visión más integral.

Finalmente, deseamos agradecer a todos los ponentes su participación en el Seminario, lo mismo que a las personas que nos entregaron sus trabajos para esta publicación. Queremos mencionar que si hay trabajos presentados que aquí no se publican, ello obedece a que hacen parte de investigaciones mayores, de carácter institucional, que serán publicados posteriormente, hecho que no permitió su inclusión en la revista.

Queremos agradecer especialmente a los decanos de la Facultad de Ciencias Sociales, al Padre Alberto Gutiérrez S.J. y al Padre Jorge Jaime Vásquez S.J. el haber colaborado tanto en la realización del Seminario como en la impresión de la revista.

EUGENIA VILLA POSSE Profesora, Departamento de Antropología Coordinadora del Seminario

And the second second